

EMIL HÜBNER, EL EPIGRAFISTA- HISTORIADOR DE LA *HISPANIA ANTIQUA* EN EL SIGLO XIX (DÜSSELDORF 7/VII/1834-BERLIN 21/II/1901)

ANTONINO GONZÁLEZ BLANCO*

VIDA RELACIONADA CON HISPANIA

Hijo del pintor Julius Hübner, citado en todas las enciclopedias antiguas y modernas, nace en Düsseldorf, el 7 de julio de 1834.

Aquí y ahora lo que de su vida nos interesa es su dedicación a la epigrafía y a partir de ella a la Península Ibérica.

Motivado por el ambiente artístico familiar y por su propia inclinación al mundo clásico viaja para conocer las tierras del sur de Europa. En otoño de 1851, con 21 años cruza por primera vez los Alpes y a finales de noviembre llega a Roma. Allí es acogido en el *Archäologisches Institut* y muy especialmente por su secretario, en aquel momento Wilhelm Henzen, con el que se hace pronto muy amigo. Éste le impulsó hacia la epigrafía romana, tema para el cual había recibido una buena base en Bonn. Fue el momento en el que, bajo el triunvirato Mommsen-Henzen-De Rossi, se estaban haciendo los preparativos para la magna obra del *Corpus Inscriptionum Latinarum*. Una parte importante de estos trabajos preparatorios era el empleo y tratamiento crítico de las colecciones de inscripciones, que se mantenían manuscritas de los siglos xv-xvii. Henzen encontró en el alumno muy bien formado en Bonn una poderosa ayuda para tal trabajo y le encomendó una serie de misiones de gran importancia y la primera fue la visita a la Biblioteca de Nápoles, que realizó y completó con éxito, en el verano de 1856 a pesar de las muchas dificultades que la adminis-

tración borbónica de tal institución le opuso. Simultáneamente dio pruebas de su capacidad para tal trabajo desde el lado práctico de la recogida y publicación de inscripciones, realizando un gran trabajo acerca de las inscripciones grabadas en los asientos del antiguo teatro y anfiteatro que fueron publicadas en los *Annali dell'Istituto* en 1856. Después de haber viajado hasta Sicilia en otoño de 1856 vuelve por Florencia a su casa en Alemania.

En 1860 y 1861, por cuenta de la *Berliner Akademie der Wissenschaften*, viaja a España y Portugal, viajes que se publican en noticias muy pormenorizadas con el nombre de «*Epigraphische Reiseberichte*» en los *Monatsberichten* de la Academia; los estudios arqueológicos se publican en italiano en el *Jahrbuch de Römischen Archaeologischen Instituts (Annali dell' Istituto)*. Como fruto de nuevos viajes repetidos en 1861, 1881 y 1890 se publican *Die antike Bildwerke in Madrid*, con un apéndice con todas las obras antiguas de España y Portugal (con dos láminas) Berlin 1862; el segundo volumen del *Corpus Inscriptionum Latinarum (Inscriptiones Hispaniae Latinae, Berlin 1869; Volumen suplementario 1892)* y las *Inscriptiones Hispaniae Christianae, Berlin 1871 con el volumen suplementario en 1900.*

Su vida en España es también muy fecunda. Es nombrado Académico Honorario de la *Real Academia de la Historia*, publica en el *Boletín* de esta Institución 13 memorias y es personaje vivo en el trabajo de la misma manteniendo una correspondencia activa con sus miembros como es el caso de Fernández Guerra y Saavedra entre otros. Hübner se convierte en un referente obligado para la vida intelectual histórica española en todas sus dimensiones.

A juzgar por sus publicaciones, podemos sospechar que su vinculación con España fue cada

* Universidad de Murcia. Este trabajo está concebido, fundamentalmente como una recogida de la bibliografía producida por Hübner a lo largo de su vida. Como no hay espacio para publicar aquí el trabajo íntegro remitimos a *Madrider Mitteilungen* donde aparecerá la bibliografía completa del maestro.

vez más intensa. Su dedicación al ibérico en los últimos años de su vida indica claramente una sorpresa con la que en principio no había contado. Su admiración por Zóbel de Zangróniz y su relación con él van en el mismo sentido. Sus publicaciones de temas españoles en las revistas locales podrían indicar una relación más afectiva del mismo hacia los pueblos que le pedían una pequeña dedicatoria (Teruel, Ibahernando, etc.). Y sus múltiples recensiones sobre obras españolas parece que le van atrayendo cada vez más hacia España. Es posible que la muerte de su esposa haya influido también en este sentido.

Emil Hübner muere el 21 de febrero de 1901.

LA PRODUCCIÓN EPIGRÁFICA HISPANÍSTICA DE HÜBNER

Además de los *Epigraphische Reise aus Spanien und Portugal*, que sirven mucho para el estudio de la historia de la investigación del tema en nuestra península

Podemos citar:

1862

«Inscripfen von Carmona. Trigueros und Franco, zwei spanischer Inschriftensammler». *RhM*, XVII, 1862, 228-268.

1866

«Drei Hispanische Völkerschaften», *Hermes* I, 1866, 337-342.

«Inscript von Astorga», *Hermes* I, 1866, 437.

1867

«Egelasta», *Hermes* II, 1867, 456 ??? (el ejemplar de *Hermes* consultado estaba mal impreso).

1869

Inscriptiones Hispaniae Latinae (Vol. II, del *Corpus Inscriptionum Latinarum*), Berlin 1869, con mapas de Kiepert. El Suplemento en 1892.

1870

«Grabinschrift aus westgotischer Zeit», *Hermes* IV, 1870, 284-291.

1871

Inscriptiones Hispaniae Christianae, Berlin 1971. El Suplemento en 1900.

«Ein neuer Gastfreundschaftsvertrag aus Spanien», *Hermes* V; 1871, 371-378.

1872

«Additamenta ad Vol. II Hispanicarum», *Ephemeris Epigraphica* I, 1872, p. 44-48.

«Additamenta ad Vol. II Hispanicarum», *Ephemeris Epigraphica* I, 1872, p. 142-186.

1874

«Additamentum ad Corporis vol. II», *Ephemeris Epigraphica* III, 1874, p. 31-52.

HÜBNER y MOMMSEN, «Legis Iuliae Genetivae fragmenta nova», *Ephemeris Epigraphica* III; 1874, p. 85-86.

HÜBNER y MOMMSEN, «Lex metalli Vipascensis», *Ephemeris Epigraphica* III, 1874, p. 165-189.

«Additamenta ad Corporis vol. II», *Ephemeris Epigraphica* III, 1874, p. 190-202.

HENZEN y HÜBNER, «Tesseræ gladiatoriae», *Ephemeris Epigraphica* III, 1874, p. 203-204.

«Additamenta ad Corporis vol. II», *Ephemeris Epigraphica* III, 1874, p. 311-318.

1875

«Lex coloniae Iuliae Genetivae urbanorum sive Ursonis», *Ephemeris Epigraphica*. Additamentum ad Corporis Vol. II, 1874, 105-151.

«Lex metalli Vipascensis», *Ephemeris Epigraphica*. Additamentum ad Corporis vol II, 1874, p. 165-

187 con otras dos páginas de Mommsen 187-189. «Additamenta ad Vol. II Hispanarum», *Ephemeris Epigraphica* II, 1875, p. 233-249.

1877

«Situación de la antigua Norba», *BRAH*, I, pp. 88-97 (en la sección «Informes», que comprende 11 ítems entre las pp. 14-100, siendo el de Hübner sobre Norba el 10 y ocupando las páginas susodichas).

«Inscriptio Arae romanae Lusitaniae orientalis», *Archeologo Portugues* 1877 (ver la obra recogida en el año 1897: *Inscriptio arae romanae reperiae...*).

1880

«Lex metalli Vipascensis. Additamentum ad Corporis vol. II». (circa 1880).

1881

Hübner vuelve a España para seguir con su trabajo de recogida de inscripciones.

«Additamenta ad Corporis vol. II» *Ephemeris Epigraphica* IV, 1881, p. 3-24.

1885

Carta de Hübner en la que narra que los Siret le han enviado inscripciones y fragmentos de otras. Comunica que está preparando el importante

suplemento a las *Inscriptiones Hispanae*, BRAH, VII, 1885, pp. 7-98.

1886

«Inscripción romana de Argavieso. Poetas españoles del primer siglo», BRAH VIII, 1886, 311-315 (de nuevo en la sección «Informes», que ocupa desde la p. 254-315, con el número IV, el trabajo de Hübner llena las páginas indicadas).

«Inscripción histórica de Sagunto, anterior a la época del imperio romano», BRAH IX, 1886, 260-263 (dentro de la sección «Informes» pp. 7-293, es el informe n.º 10).

1887

«Epigraphische Funde in England und Spanien. Erzschale: «Apollini Anextiomaros». Inschriften von Chester, Gräber von Cádiz», *Berliner arch. Gesellschaft*, sesión de noviembre (*Wochenschrift für Klassische Philologie* IV, 49 y *Deutsche Literaturzeitung* n. 47¹).

1888

«Inscripción histórica de «Hasta Regia» anterior a la época del Imperio Romano», BRAH, XIII, 1888, 17-25 (en la sección «Informes», pp. 17-118, es el informe n.º 1).

«Monumentos epigráficos de las islas Baleares», BRAH XIII, 1888, 465-477 (en la sección «Informes», pp. 281-477, de los seis que hay, es el V).

1888

Su tercer viaje a España, para completar el material para el Suplemento al CIL II-

«Aes Italicense», *Ephemeris Epigraphica*, VII, 1890.

1891

Se publica una carta de Hübner de 1887 en la que estudia un epígrafe romano aparecido en Grado. La carta es presentada a la Academia por el correspondiente D. Fortunato Selgas, así como otra inscripción de Badajoz, a la que Hübner restituye el texto. Ver BRAH XVIII, 1891, 467-470.

1894

«Inscriptiones Lusitaniae aevi christiani ineditae», *O Archeologo Portugues*, 1895, VII.

Obra de Émile Cartailhac, recensionada ya en el *Deutsche Literaturzeitung* del año anterior).

«Nuevos epígrafes de Clunia y Bilibis», BRAH XXIV, 1894, 177-179 (dentro de la sección «Informes», pp. 177-238, de los que hay 9 y este es el primero).

«Nuevas lápidas romanas de Tarragona», BRAH XXV, 1894, 392-398 (en «Informes» p. 367-404, donde hay tres informes y este es el III).

«Inscripciones romanas de Mérida», BRAH XXV, 1894, 465-471 (en «Informes», pp. 417-472, hay 6 y este es el quinto).

1896

«Inscriptions latines d'Espagne», *Revue des Universités du Midi*, Bordeaux 1886.

1897

Inscriptio arae romanae repertae in oppido aliquo vetusto sed ignoto Lusitaniae orientalis, Lisboa 1897.

1899

«Nouvelle inscription métrique du VIII^e siècle, trouvée à Oviedo», *REA*, 1899, octubre-diciembre, p. 321-324.

«Additamenta nova ad Corporis volumen II», *Ephemeris Epigraphica* VIII, 1899, p. 351-528.

«Nuevas fuentes para la geografía antigua de España. El monte Testáceo de Roma», BRAH XXXIV, 1899, 465-503 (en «Informes», p. 465-526, donde hay 7 y este es el primero).

1900

Inscriptiones Hispaniae Christianae, Supplementumband, Berlin 1900 (ver año 1871).

«Epistula scripta in latere nondum cocto et nuper inventa in Hispania cum commentatio Aemilii Hübner», *Bulletin Hispanique* II, 1900, 253-256 / *Revue des Études Anciennes* I, 3, p. 253-256.

«Nouvelles inscriptions latines d'Emerita Augusta en Espagne», *Revue des Études Anciennes*, II, avril-juin 1900, 1-12.

«Nuevas observaciones sobre la geografía antigua de España», BRAH XXXVI, 1900, 402-408 (en «Informes», pp. 369-446, donde hay 7 informes y este es el 2º).

«Inscription latine de Rome conservée en Espagne», *Bulletin Hispanique* 1900.

«Inscripciones romanas sepulcrales de Ibañerando», *Revista de Extremadura* 1900.

1901

«La nueva lápida de Oviedo», BRAH XXXVIII, 1901, 72-73. («Variedades»).

Muere el 21 de febrero de 1901.

1. RODRÍGUEZ DE BERLANGA nos da una obra titulada «Primeros descubrimientos de la Punta de la Vaca en Cádiz» *Archaeologische Gesellschaft zu Berlin*, 1887, p. 7-10, que suponemos que es la misma que aquí recogemos.

1903

«Additamenta nova ad Corporis vol. II», *Ephemeris Epigraphica* IX, 1903, p. 12-185 (publicado por H. Dessau).

SU PARTICIPACIÓN EN LA RE (PAULY-WISSOWA)²

Es uno de los redactores con los que Wissowa cuenta desde el principio³.

Sólo en el primer medio tomo hemos contado hasta 37 artículos de Hübner:

Aballava (col. 13); *Abelterio* (col. 28); *Abravannus* (col. 110); *Abula* (col. 125); *Abus* (col. 128); *Acatucci* (col. 131); *Acci* (col. 139-140); *Achale* (col. 208); *Acinipo* (col. 260); *Acontia* (col. 284); *Adeba* (col. 353-354); *Adello* (col. 356); *Aderco* (col. 357); *Adros* (col. 421); *Ad Adrum flumen* (col. 421); *Aebura* (col. 441); *Aemiliana* (2) (col. 541); *Aeminium* (col. 593); *Aesica* (col. 685) *Aeso* (col. 686); *Aesuri* (col. 692); *Agiria* (col. 816); *Agla minor* (col. 824); *Agonis* (col. 869) *Αιβυροβισιγγυδια* (col. 940); *Aigua* (col. 977); *Alaba* (2) (col. 1270); *Alabanenses* (col. 1271); *Alantone* (col. 1285); *Alauna* (2) (col. 1297); *Alaunos* (col. 1298); *Alba* (6) (col. 1299); *Albi* (col. 1312); *Albocola* (col. 1329); *Albonica* (col. 1330); 3); *Alea* (col. 1357); *Alebus* (col. 1360).

La segunda mitad del vol. I, contiene al menos otros veintiocho artículos debidos a la pluma de Hübner: *Aligantia* (col. 1480); *Allotriges* (col. 1588); *Alonis* (col. 1595); *Altermia* (col. 1693); *Alternum* (col. 1693); *Althaia* (col. 1693); *Amakoi* (col. 1714); *Amallobriga* (col. 1720); *Ambisna* (col. 1799); *Amboglana* (col. 1805 —de Britannia—); *Ammaia* (col. 1842); *Amphilochoi* (col. 1937-38); *Amtorgis* (col. 1983); *Anabis* (col. 2015); *Anas* (col. 2064); *Ancalites* (col. 2101); *Andelo* (col. 2122); *Andosinoi* (col. 2130); *Andros* (col. 2171 —en Britannia—); *Andura* (col. 2175); *Angellae* (col. 2189); *Ad Ansam* (col. 2335 —Britannia—); *Antequia* (col. 2354); *Anticaria* (col. 2395-96); *Antistiana* (col. 2545); *Antivestaeum* (col. 2561); *Anystus* (col. 2654); *αφροδισιον ορος* (col. 2728).

2. Recogemos también por *Items* que tratan de las Islas Británicas, indicándolo: es sugestivo el comparar el número de ambos temas. Y se ve mejor el estudio del urbanismo antiguo realizado por Hübner.

3. En el *Register*, de la RE, se indican los 119 redactores iniciales de la Enciclopedia y colabora en los volúmenes I-IX y luego en el I A 1-.

En el segundo volumen Hübner colabora con los siguientes trabajos: *Ad Aquas* (col. 295); *Aquae Bilbilitanorum* (col. 297); *Aquae Calidae* (col. 298); *Aquae Cilenae* (col. 299); *Aquae Flaviae* (col. 300); *Aquae Laevae* (col. 301); *Aquae Oriquiae* (col. 303); *Aquae Sulis* (Brit. col. 306); *Ad Aras* (1) y (2) (col. 339); *Arae Sextianae* (col. 340); *Arabriga* (col. 366); *Araceli* (col. 366); *Araducea* (col. 373); *Arandiz* (col. 378); *Aratispi* (col. 382); *Aravi* (col. 400); *Arbucale* (col. 420); *Arcilacis* (col. 602); *Arcobriga* (col. 603); *Ardobriga* (col. 615); *Aresinarri* (col. 667); *Areva* (col. 682); *Arevaci* (col. 682); *Argaeli* (col. 684); *Argentarius mons* (2) (col. 712); *Argentiolum* (col. 713); *Aritium* (col. 1116); *Arragina* (col. 1225); *Arragone* (col. 1225); *Arriaca* (col. 1228); *Arroni* (col. 1260); *Ardsa* (3) y (4) (col. 1266); *Artabri* (col. 1301).

Y en la segunda mitad de este mismo volumen 2º: *Articabe* (col. 1450); *Artigi* (col. 1454); *Arva* (col. 1462); *Arucci* (col. 1487); *Arunda* (col. 1491); *Asido* (col. 1597); *Askerris* (col. 1615); *Aspavia* (col. 1724); *Asseconia* (col. 1744); *Asso* (col. 1747); *Astigi vetus* (col. 1791); *Astura* (3) (col. 1862/63); *Asturia* (1863/64); *Asturica Augusta* (col. 1863); *Atanagrum* (col. 1895); *Atecotti* (Brit. col. 1902); *Ategua* (col. 1902); *Atrebatas* (2) (Brit. col. 2138); *Attacum* (col. 2153); *Aturia* (col. 2260); *Auca* (col. 2267); *Aucci* (col. 2268); *Aucoceretes* (col. 2269); *Avela* (col. 2280); *Augustobriga* (1) y (2) (col. 2367/8); *Avia* (col. 2372); *Aunios* (col. 2423); *Avo* (col. 2423); *Avopbriga* (col. 2423); *Avolgigorum gens* (col. 2424); *Avona* (1) y (2) (Brit. col. 2424); *Aurium* (col. 2550); *Ausa* (col. 2556); *Ausetani* (col. 1558); *Autraca* (col. 2611); *Autrigones* (col. 2611); *Axati* (col. 2625); *Bacasis* (col. 2720); *Baebelo* (col. 2734); *Baebro* (col. 2734); *Baecor* (col. 2743); *Baecula* (col. 2743); *Baeculo* (col. 2743); *Baedorus* (col. 2758); *Baedunia* (col. 2758); *Baedyi* (col. 2758); *Baega* (col. 2759); *Baelo* (col. 2759); *Baesippo* (col. 2762); *Baesucci* (col. 2762); *Baetis* (col. 2763/64); *Baetulo* (col. 2763); *Baeturia* (col. 2763); *Baliares* (col. 2823/27); *Baliaricum mare* (col. 2827); *Baniana* (col. 2847); *Baniensses* (col. 2847); *Banna* (Brit. col. 2848); *Bannatia* (Brit. col. 2848); *Bannaventa* (Brit. col. 2848); *Barbariana* (col. 2856); *βαρβαριον ακρον* (col. 2858).

El volumen 3 de la misma enciclopedia en sus dos tomos recoge los siguientes «item» compuestos por Hübner: *Barbastrum* (col. 1); *Barbesula* (col. 3); *Barcino* (col. 7); *Barduli* (1) (col. 12); *Bargiakis* (col. 15); *Bargusii* (col. 15); *Baria* (col. 16); *Barnakis* (col. 25); *Basilippo* (col. 99); *Bassi* (1) (col. 105); *Bastetani* (col. 113); *Basti* (col. 114); *Batora* (col. 144); *Bebrykes* (1) (col. 180); *Begas-*

trum (193-194); *Begesse* (Brit. col. 194); *Belgida* (col. 207); *Belisama* (1) (Brit. col. 209); *Belli* (col. 251); *Belluntis* (col. 258); *Belsinum* (2) (col. 264); *Bergistani* (col. 292); *Bergula* (col. 293); *Bernaba* (col. 295); *Berones* (col. 308); *Berum* (col. 319); *Besaro* (col. 324); *Beseda* (col. 326); *Betteres* (col. 373-374); *Bibali* (col. 390); *Bibroci* (Brit. col. 425); *Bigerra* (col. 468); *Bilbilis* (col. 470-471); *Birgos* (Brit. col. 490); *Birila* (Brit. col. 490); *Biscargis* (col. 501); *Bituris* (col. 549-559); *Blanda* (1) (col. 557); *Blaniobriga* (col. 559); *Blatum Bulgum* (Brit. col. 559-560); *Blendium* (col. 568); *Blestium* (Brit. col. 569); *Bletisa* (col. 569-570); *Boderia* (Brit. col. 591-592); *Bograndium* (Brit. col. 607); *Boletum* (col. 674); *Bolvelaunio* (Brit. col. 677); *Bomium* (Brit. col. 681); *Bonisana* (col. 700); *Bora* (2) (col. 719); *Borcovicium* (Brit. col. 720); *Boreion* (5) (Brit. col. 730-731); *Boresti* (Brit. col. 731); *Bortinae* (col. 735); *Boterdum* (col. 792); *Botis* (Brit.- 792); *Bovium* (Brit. col. 799); *Bracara Augusta* (col. 802); *Bracari* (col. 802); *Bracchium* (Brit. col. 802); *Brachyle* (col. 806); *Braitolaion* (col. 808); *Brannogenium* (Brit. col. 814); *Branodunum* (Brit. col. 815); *Bravonium* (Brit. col. 822); *Bravum* (col. 826); *Bremenium* (Brit. col. 827); *Bremetennacum* (Brit. col. 827); *Bremia* (Brit. col. 827); *Brevis* (2) (col. 832); *Brigaecium* (col. 843); *Brigantes* (1) (Brit. col. 843-844); *Brigantium* (4) (col. 846-847); *Brige* (Brit. col. 847); *Brinavis* (Brit. col. 854); *Britanni* (Brit. col. 858-879); *Britannicum mare* (Brit. col. 879-880); *Brona* (col. 889); *Bronacae* (Brit. col. 898); *Brutobriga* (col. 906); *Buccia* (col. 934); *Bullaeum* (Brit. col. 1051); *Burbida* (col. 1060); *Burdia* (col. 1062); *Bursada* (col. 1070); *Bursaones* (col. 1070-71); *Burum* (col. 1071); *Buvinda* (Brit. col. 1093); *Cavenses* (1) (col. 1162); *Cabruagenigi* (col. 1164); *Caecilia Castra* (col. 1172); *Caeciliana* (1) (col. 1172); *Caecilius vicus* (col. 1236); *Caelis* (Brit. col. 1254); *Caepiana* (col. 1279); *Caepionis monumentum* (col. 1280); *Caeriana* (col. 1284); *Caesada* (col. 1286); *Caesar Augusta* (col. 1287-88); *Caesarobriga* (col. 1304); *Caesaromagus* (2) (Brit. col. 1304); *Caetobriga* (col. 1321); *Caladunum* (col. 1327); *Calagurris* (1) y (2) (col. 1327-1328); *Calathe* (col. 1334); *Calcaria* (2) (col. 1337); *Cale* (col. 1347); *Calecula* (col. 1347); *Caledonii* (Brit. col. 1347-1350); *Callaici* (col. 1356-1359); *Callenses* (col. 1359-1360); *Calleva* (Brit. col. 1360); *Callicula* (2) (col. 1360); *Calpurniana* (col. 1364); *Camala* (col. 1423); *Camalocum* (col. 1423-1424); *Camarica* (col. 1424-1425); *Cambaetum* (col. 1426); *Cambodunum* (2) (Brit.- 1426-27); *Camboricum* (Brit.-col. 1427);

Y en la segunda parte del mismo volumen tercero continúa: *Campus foenicularius* (col. 1447); *Campus spartarius* (col. 1447-48); *Camulodunum*

(Brit. col. 1448-49); *Canaca* (col. 1456); *Canana* (col. 1456); *Canonium* (Brit. col. 1490); *Canovium* (Brit. col. 1491); *Cantabri* (col. 1491-1494); *Cantii* (Brit.-col. 1498); *Cantium promontorium* (Brit. col. 1498-99); *Capori* (col. 1544); *Capraria* (3) (col. 1546); *Cara* (col. 1565); *Caravi* (col. 1570); *Carbantorigum* (Brit. col. 1572); *Carbula* (col. 1575); *Carca* (col. 1575); *Carcuvium* (col. 1586); *Carduae vicus* (col. 1588); *Careni* (Brit. col. 1588); *Carietes* (col. 1590); *Carisa* (col. 1591-92); *Carnonacae* (Brit. col. 1601); *Caronium* (col. 1605); *Carpetani* (col. 1607-1608); *Carrinum* (col. 1613); *Carruca* (1) (col. 1614); *Cartalias* (col. 1617); *Cartare* (col. 1617); *Carteia* (col. 1617-1620); *Carthago Nova* (col. 1620-1626); *Carthago Vetus* (col. 1626); *Cartima* (col. 1626-27); *Cartovalenses* (Brit. col. 1627-28); *Carvetii* (Brit. col. 1629); *Carula* (col. 1631); *Cascantum* (col. 1634); *Caspiana* (col. 1654); *Cassi* (Brit. col. 1654-55); *Castellona* (1) (col. 1754); *Castellum Meidunium* (12) (col. 1759); *Castrum Bergium* (col. 1768); *Castra Gemina* (18) (col. 1768); *Castra Iulia* (26) (col. 1769); *Castra Manuaria* (31) (col. 1769); *Castra Pinnata* (38) (col. 1770); *Castra Postumiana* (40) (col. 1771); *Castra Vinaria* (52) (col. 1772); *Castulo* (col. 1778-1780); *Cataractonium* (Brit. col. 1785); *Catora* (col. 1794); *Catuvallauni* (Brit. col. 1798-99); *Cauca* (col. 1800-1801); *Cauci* (Brit. col. 1801); *Caviculum* (col. 1805); *Caum* (col. 1806); *Caura* (col. 1808); *Caurium* (col. 1808); *Causennae* (Brit. col. 1812); *Celciani* (col. 1867); *Celeret* (col. 1870); *Celsa* (col. 1880-81); *Celti* (col. 1886); *Celtiberi* (col. 1886-1892); *Celtivi* (col. 1892-93); *Celticoflavia* (col. 1893-94); *Cembricum* (col. 1894); *Cempsi* (col. 1895); *Cenion* (Brit. col. 1899); *Centobriga* (col. 1933); *Ceresus* (col. 1979); *Ceret* (col. 1979); *Ceridones* (col. 1985); *Cerretani* (col. 1985); *Cessetani* (col. 1995); *Chalybs* (1) (col. 2101); *χαριδημων ακωρτηριον* (col. 2138-39); *Chersonesos* (28), col. 2270); *Chretina* (col. 2450); *Cibbari* (col. 2536); *Cibilitani* (col. 2536); *Cileni* (col. 2544); *Cilniana* (col. 2545); *Cilurnum* (col. 2546); *Ad Cimbios* (col. 2546); *Cinginnia* (col. 2560); *Cinniana* (col. 2563); *Ciseli* (col. 2588); *Cisimbrium* (col. 2588); *Citania* (col. 2607).

En el volumen IV Hübner compuso: *Clodianus* (1) (col. 62-63); *Clota* (Brit. col. 111); *Clunia* (2) (col. 113-114); *Codici Fanum* (Brit. col. 158); *Coelerni* (col. 184); *Colenda* (col. 363); *Collipo* (col. 482); *Colobana* (col. 482-483); *Colonia* (1) (Brit. col. 510); *Colubraría* (col. 590); *Columba* (col. 592-93); *Combretonium* (Brit. col. 605); *Comeniaca* (col. 605); *Complega* (col. 794-795); *Complutica* (col. 795); *Complutum* (col. 795); *Concani* (col. 798); *Concordia* (3) (col. 831); *Condote* (11) (Brit. col.

841-842); *Condercum* (Brit. col. 844); *Congedus* (col. 874); *Conimbrica* (col. 884); *Conisci* (col. 884); *Conistorgis* (col. 884-5); *Conqudum* (col. 885); *Contestani* (col. 1148-49); *Contosolia* (col. 1160); *Contrebia* (1) y (2) (col. 1163); *Corbio* (2) (col. 1218); *Corduba* (col. 1221-1224); *Coria* (Brit. col. 1227); *Corinium* (2) (Brit. col. 1232); *Coriondi* (Brit. col. 1235); *Corionototae* (Brit. col. 1235); *Cori promunturium* (col. 1246); *Coritavi* (Brit. col. 1246); *Cornavi* (1) y (2) (Brit. col. 1247).

En el segundo medio tomo: *Corstopitum* (Brit. col. 1260); *Cortona* (col. 1661); *Cotinae* (col. 1676); *Convennus* (Brit. col. 1678); *Cougium* (col. 1679); *Coviacense castrum* (col. 1679); *Crabrasia* (col. 1680); *Cuda* (col. 1740-41); *Cuminarius vicus* (col. 1754-55); *Cunbaria* (col. 1755); *Cunetio* (Brit. col. 1755); *Curiga* (col. 1836); *Curmonium* (col. 1845); *Curunda* (col. 1893-94); *Cusibi* (col. 1894); *Cypsela* (col. 1942-43); *Dabronas* (Brit. col. 1947); *Dactonium* (col. 1977); *Damania* (col. 2029); *Darini* (Brit. col. 2215-16); *Decantae* (Brit. col. 2245); *Deciana* (1) (col. 2269); *Ad Decumum* (6) (col. 2274-75); *Deciumat* (col. 2277); *Deitania* (col. 2409); *Delgovicia* (Brit. col. 2433); *Demetae* (Brit. col. 2713).

En el tomo V, semivolumen primero: *Deobriga* (1) y (2) (col. 228); *Deobrigula* (col. 228); *Deorum insulae* (col. 228); *Dertosa* (col. 246-248); *Derventio* (1) (2) y (3) (Brit. col. 246); *Dessobriga* (col. 254); *Detumo* (col. 259); *Deva* (1) (2) y (3) (col. 259-260); *Devana* (Brit. col. 260); *Danium* (2) (col. 340-341); *Dietis* (Brit. col. 392); *Dipo* (Brit. col. 1159); *Dobuni* (Brit. col. 1250).

En la segunda mitad del tomo V: *Dracina* (col. 1633); *Dubra* (1) (Brit. col. 1751); *Dumna* (Brit. col. 1791); *Dummonii* (Brit. col. 1792); *Dumium* (Brit. col. 1793); *Dunum* (1) y (2) (Brit. col. 1794); *Ad Duos Pontes* (col. 1797); *Durius* (col. 1859-1860); *Durnovaria* (Brit. col. 1861); *Durobrivae* ((1) y (2) (Brit. col. 1861); *Durocobrivae* (Brit. col. 1861); *Durocornovium* (Brit. col. 1861); *Durolevum* (Brit.-col. 1862); *Durolitum* (Brit. col. 1861); *Durotriges* (Brit. col. 1865); *Durovernum* (Brit. col. 1865); *Ebelinum* (col. 1893); *Eblana* (Brit. col. 1896); *Eblanii* (Brit. col. 1896); *Ebora* (1) (2) (3) (4) y (5) (col. 1896-1898); *Eburacum* (Brit. col. 1900-1901); *Eburobritium* (col. 1901); *Ebusus* (col. 1903-1906); *Edetani* (col. 1938-39); *Edulium* (col. 1975); *Egara* (col. 1979-1980); *Egelasta* (col. 1980); *Egessa* (col. 1982); *Egivarri* (col. 1988); *Egosa* (col. 2005); *Eiskadia* (col. 2149); *Elbestioi* (col. 2242-43); *Elbocori* (col. 2243); *Ελδανα* (col. 2243); *Ηλις* (col. 2433); *Emerita* (col. 2493-2496); *Emporiae* (col. 2527-2530).

En el tomo VI, primera mitad: *Epidium* (Brit. col. 58); *Epora* (col. 249); *Eqabona* (col. 266); *Equaesii* (col. 266); *Equosera* (col. 324); *Ercavica* (col. 397-398); *Erisane* (col. 466); *Erytheia* (2) (col. 575); *Estledunum* (col. 693); *Etmanei* (col. 719); *Etocetum* (Brit. col. 719); *Etrephe* (col. 719); *Euandriana* (col. 39).

En la segunda mitad: *Flavia Augusta* (col. 2505); *Flaviobriga* (col. 2515); *Flaviolambris* (col. 2515); *Flavionavia* (col. 2515-16); *Florius* (col. 2760); *Fornaces* (col. 2876).

En el vol. VII, primera mitad hay los siguientes trabajos de Hübner: *Forum Bibalorum* (col. 65); *Forum Gallorum* (col. 68); *Forum Ligneum* (En la Galia. col. 71); *Forum Narbasorum* (col. 71); *Fraucellum* (col. 87); *Fraxinum* (1) y (2) (col. 92); *Gabrosentum* (Brit. col. 433); *Gades* (col. 439-461); *Gadini* (Brit. col. 462); *Gaius* (9) (col. 510); *Gala-cum* (1) (Brit. col. 513); *Gallica Flavia* (col. 668); *Gallicum* (col. 668-9); *Gangani* (Brit. col. 701); *Γαγγανων ακρον* (Brit. col. 701-701); *Garianonum* (Brit. col. 765); *Gariennus* (Brit. col. 765); *Gebala* y *Gebalaeca* (1) (col. 893); *Gala /Gella* (col. 962); *Ad Gemellas* (col. 1022); *Gemestario* (col. 1023); *Geminae* (1) (col. 1023); *Geraea* (col. 1232); *Gerontis arx* (col. 1269); *Gerunda* (col. 1284-85); *Gigia* (col. 1356); *Gili* (col. 1364); *Gladimirum* (col. 1376); *Glanoventa* (Brit. col. 1376); *Glevum* (Brit. col. 1424/25).

En la segunda mitad del volumen: *Gracurris* (col. 1687); *Grallia* (col. 1696); *Graupius mons* (Brit. col. 1848); *Grovii* (col. 1897); *Guium* (col. 1932); *Cyrisini* (col. 2101). En este volumen ya Schulten escribe la ciudad de Hasta Regia (6) (col. 2508).

Y en el volumen siguiente (VIII) es Schulten quien compone los artículos referentes a la geografía peninsular.

En el vol. IX, primera mitad están firmados por Hübner: *Ildum* (col. 999). Y en la segunda mitad del volumen: *Interamnium* (4) (col. 1603); *Intabilis* (col. 1731); *Iria* (col. 2035); *Italica* (col. 2283: firmada por Hübner y Schulten).

En el vol. X, 1: *Iulia Libica* (col. 8); *Iuncabi* (col. 953).

En el vol. I A 1, en algún momento se alude a Hübner pero los artículos sobre Hispania los compone Schulten.

Una cuestión que queda planteada por qué Hübner que escribió en principio toda la urbanística y la etnografía romana de Hispania, en cambio no se ocupó de la prosopografía⁴.

LA IMPORTANCIA PARA ESPAÑA

Ch. Hülsen la ha descrito así⁵:

Además de la riqueza que supuso la publicación del CORPUS para dar impulso al estudio de nuestro patrimonio documental. Y del trabajo concomitante de la recogida de las inscripciones cristianas que no tenían que entrar en el *CIL*.

Los viajes de Hübner por España, cuyo alcance científico dio a conocer en numerosos trabajos publicados en los *Monatsberichten der Berliner Akademie* y en los *Anales del Instituto Arqueológico Alemán*. Sirvió también para la promoción de la arqueología española. Por una parte la *Academia de Berlín* y el *Instituto Arqueológico Alemán* obtuvieron en España una serie muy amplia de correspondientes; pero a la vez los estudiosos españoles entraron en relación viva con la investigación científica del resto de Europa y muy especialmente de Alemania. El comportamiento personal de Hübner, Berlanga, en su «Esbozo biográfico», lo describe así: «la manera abierta y libre con la que comunicaba sus conocimientos muy notables, sin obnubilar a los demás, y con la mayor naturalidad y amabilidad» le hicieron ganar por todas partes estima y simpatía. Cuando en septiembre de 1861 se despidió de la Península Ibérica dejó tras de sí en todas las ciudades importantes inestimables

relaciones científicas, así como admiradores y amigos, que le fueron fieles durante más de cuarenta años.

Desde la publicación de las *Inscriptiones Hispaniae* fue considerado como quizá el más famoso científico alemán que se ocupaba de España⁶ y como tal era recibido por todas partes con gran consideración, lo que le permitió recoger toda la información disponible⁷, que luego habría de elaborar en los próximos años.

Las aportaciones de Hübner sobre la *Lex coloniae Iuliae Genetivae* o la *Lex metalli Vipascensis* han sido de la mayor importancia. Y el avance de la investigación sobre la historia de la España Romana se puede ver en los mapas que pone Kiepert en el *CIL* II, Suplemento, comparándolos con los que el mismo autor puso en el primer volumen.

Recordemos y añadamos la obra de Hübner *Monumenta linguae Ibericae* y los dos volúmenes de *Inscriptiones Hispaniae Christianae*.

Hülsen concluye «Su actividad en y para España, donde él trabajó durante más que el tiempo de una generación en manera feliz y segura, le aseguran un puesto de honor en la historia de su ciencia». Lo cual es verdad, aunque los matices nunca sobrarán, como hemos indicado. Hübner no hubiera podido hacer lo que hizo sin hombres como Fernández Guerra, Berlanga, Fita, y otros muchos cuya memoria, si no perdida, está al menos enterrada en las bibliotecas y esperando que alguien la saque a luz.

4. Probablemente porque la prosopografía hispana tiene un ámbito de fuentes literario mucho más rico y, en los planteamientos de fines del siglo XIX, era más adecuado que lo realizase un historiador.

5. «Hübner, Emil», *Biographisches Jahrbuch und Deutscher Nekrolog* VIII, ANTON BETTELHEIM (ed.), Berlin 1905, 365-370, especialmente pp 366 y 369-70.

6. Por aquella época los romanistas también trabajaban en todo el ámbito de la Romania. El Seminario de Romanística de Bonn había sido fundado en 1828.

7. Para estudiar este punto hay que entrar en la Academia de la Historia, en Madrid, y repasar los legados de investigadores como el Padre Fidel Fita o D. Aureliano Fernández-Guerra.